

divers gouvernements de France au XIX^e siècle, et met au courant des *débats actuels*. Dans la seconde partie, l'auteur donne l'énoncé et le commentaire du Concordat, le compare avec les autres concordats et les articles organiques. Après avoir longuement répondu à cette question : *Quels doivent être, dans la France actuelle, les rapports de l'Eglise et de l'Etat ?* M. l'abbé Sévestre, dans la troisième partie, indique les auteurs de la dénonciation du Concordat, d'après l'exposé impartial des faits, et les suites de l'abrogation du Concordat, en s'en rapportant, avant tout, aux discussions récentes de la Chambre des députés qui sont très minutieusement étudiées et très complètement résumées.

Enfin l'ouvrage se termine par un appendice de plus de 200 pages comprenant les principaux documents qui ont trait : 1. *au Régime concordataire en France* ; 2. *à la séparation de l'Eglise et de l'Etat dans notre nation* ; 3. *aux relations de l'Etat français avec le culte israélite* ; 4. *au régime concordataire chez les autres pays*. Les documents les plus récents s'y trouvent : *Allocutions du Souverain Pontife ; extraits du rapport de M. Briand : lettre des cardinaux français ; délibérations protestantes et israélites par rapport à la séparation ; projet de loi voté à la Chambre des députés le 3 Juillet 1905*, etc., etc.

A s'en tenir au simple énoncé des titres des principaux chapitres et de l'appendice, on se rend bien compte de la valeur et de la richesse de ce volume. En réalité *toutes les questions historiques, toutes les questions juridiques, toutes les questions philosophiques*, qui se rattachent au Concordat, conséquemment à la séparation de l'Eglise et de l'Etat, sont traitées par l'auteur, de telle sorte que son étude forme un VERITABLE MANUEL sur les rapports de l'Eglise et de l'Etat.

Cette étude est donc appelée à être, à l'heure actuelle, un excellent instrument de travail pour tous : sénateurs, députés, publicistes, professeurs, prêtres, hommes influents, d'autant plus qu'ils trouveront encore dans le corps de l'ouvrage, une *bibliographie très détaillée* et des *notes fort nombreuses* qui leur fourniront des résumés d'immenses travaux et des éclaircissements sur des points d'histoire très débattus. En tout cas cette étude mérite un réel succès.

C.